

III CONGRESO LATINOAMERICANO Y CARIBEÑO DE CIENCIAS SOCIALES

ÁREA TEMÁTICA DE DESARROLLO, AMBIENTE Y TERRITORIO

Epistemologías socioambientales: un campo de debate y construcción

RESUMEN

Producción agrícola sustentable en un escenario de marginación. Un estudio de caso

Carmelina Ruiz Alarcón

Universidad Veracruzana
carmeruiz@uv.mx

Lucinda Miranda Chiñas

Universidad Veracruzana
lmiranda@uv.mx

Timoteo Rivera Vicencio

Universidad Veracruzana
trivera@uv.mx

Resumen

En la subcuenca del río Huazuntlán, ubicada en la sierra de Santa Marta, al sur de México, existen áreas de vegetación de alta diversidad biológica, con una densidad superior a 2,000 árboles ha⁻¹, continuamente afectadas por actividades agropecuarias que contribuyen a la fragmentación de la vegetación, erosión y el deterioro de la calidad del agua; en tanto que la población, altamente marginada, crece a un ritmo anual de 3.02%, presionando el uso directo de recursos. En este escenario, grupos de campesinos de Soteapan desarrollan técnicas de cultivo sustentables, recuperando instituciones culturales y normas de cooperación, cuya vigencia se vio amenazada por el cambio en los derechos de propiedad de la tierra: de colectiva a privada.

Palabras clave: Sustentabilidad, pobreza, cooperación